REVISTA CHILLINA

HISTORIA Y GEOGRAFÍA

PUBLICACIÓN TRIMESTRAL

Órgano de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía

SUMARIO

	Págs.
AMBERGA DE, Fray JerónimoEstado intelectual, moral y econó-	
mico del araucano	5
SANTA CRUZ, Joaquin Los indigenas del norte de Chile antes de	
la conquista española	38
THAYER OJEDA, Tomás.—Cristóbal de Molina. Una rectificación	
Bravo Hayley, Julio PLa Convención de Concepción de 1812	91
FURNZALIDA, José del CarmenEl mapa escolar de Chile	
ERBAZURIZ, Crescente.—La Crónica de 1810. Destierro y caída	121
VARAS VELASQUEZ, Miguel A Un nuevo Secretario de Estado de	
1818, don José Vicente de Aguirre	
Donoso, Armando.—Francisco Bilbao, su vida y su obra	148
Papeles de doña Javiera de Carrera (continuación)	197
Barros Arana, Diego, - Apuntes para la biografia del Teniente Co-	
ronel don Roberto Souper	221
Testamento de don Bernardo O'Higgins	284
Silva Cotapos, CarlosDon Rodrigo González Marmolejo, após-	
tol de Chile y primer obispo de Santiago	244
Expediente formado en esta capital para establecimiento de come-	
dias en ella (1793)	283
EDWARDS, AlbertoEl itinerario de don Garcia Hurtado de Men-	
doza en su viaje a los archipiélagos de Ancud	801
THAYER OJEDA, Tomás.—Observaciones acerca del viaje de don	
Garcia Hurtado de Mendoza a las provincias de los Corona-	-
dos y Ancud	828
ERRAZURIZ, CrescenteLa expedición austral de don Garcia de	-
Mendoza.	882
Enwards, Alberto.—Apuntes para el estudio de la organizacion po-	425
litica de Chile	452
CAVADA, Francisco J.—Chiloé y los Chilotes	475
Bibliografia	490
Actas de la cociedad cultena de Historia y Geografia	-

Imprenta Universitaria Bandera 130

parece aguardan el arribo de algunos buques para mandar por los confinados en Juan Fernández y creo que luego se verifique.

Por algunos sujetos he vuelto a saber de tu existencia en esa, más, como he dicho, aguardo carta tuya con el mayor anhelo.

Acá no hay novedad en la salud de todos, a Dios gracias. También he oído que muy luego llegará Manuelito (44) a Santiago.

Adiós, hijita, cuídate mucho y recibe mil cariños de tus hijos y el corazón de tu amantísimo.

P. D. de V.

Mendoza (45).

Carta de doña Ana María Cotapos a dofia Javiera de Carrera.

Mi amadísima Javiera, tu carta de 1.º del presente ha aliviado un poco la fuerza del agudo dolor que me devora, pues

hacen tres días que paso ansias de muerte con la prisión de mi suspirado Juan José y José Miguel. Lo supe antes de tu apreciable carta por unos pasajeros y Urra. Después de tener la esperanza de reunirme pronto a mi Juan, pues tenía mi viaje listo para salir el 10 de ésta para ésa, cuando esperaba tener el placer más grande de mi vida,

⁽⁴⁴⁾ Don Manuel de la Lastra y Carrera hijo del primer matrimonio de doña Javiera.

⁽⁴⁵⁾ Esta carta no tiene fecha; pero de su contexto se desprende claramente que debió ser escrita a principios de Abril de 1817. En efecto, en ella doña Ana María Cotapos acusa recibo de una carta de doña Javiera de fecha 1.º y dice que tres días antes de recibirla tuvo noticias de la prisión de don José Miguel y don Juan José Carrera. Ahora bien, la prisión de éstos tuvo lugar en la noche del Sábado 29 de Marzo. Doña Javiera comunicó la noticia a doña Ana María en carta de 1.º de Abril.

me ha venido el golpe más terrible de ella. Yo creo que no podré sobrevivir a tan grande desgracia porque mi naturaleza está ya muy destruída. Mi Javiera, siempre te seré una eterna reconocida por el cariño y cuidado con que a atiendes a mi pobre Juan. Si logras verlo, consuélalo cuanto puedas, aunque creo que a la fecha ya no estará en esa. Yo me hallo sin saber que hacer, si me voy a Chile o me quedo en ésta. Si me voy a mi país me retiro a unas monjas o al campo porque yo no puedo vivir en comodidades y satisfacciones sin mi amable compañero. Sería para mí un continuo martirio.

A Tadea le libré doscientos pesos para que se los haga entregar a Juan José por medio de la mujer de Diego Barros (46), le escribí cuatro letras y le mandé nueve onzas y cuatro escuditos de oro. Soler fué el conductor. Tuve que valerme de Barros para que fuesen por su mano. Dios quiera que este corto socorro lo encuentre en esa, porque

⁽⁴⁶⁾ Don Diego Antonio Barros. Hijo de don Manuel Barros Andonaegui y de doña Agustina Fernández de Leiva, nació en Santiago el 5 de Noviembre de 1789. Se dedicó al comercio en Santiago, Lima y Buenos Aires. A esta última ciudad se transladó en 1812, donde desempeñó delicadas comisiones de los gobiernos revolucionarios de Chile, y llegó a formarse extensas e importantes relaciones. Fué Regidor del Cabildo, honor que hasta entonces no se había dispensado a ningún extranjero. Durante los años 14 a 17 prestó servicios de importancia a un gran número de patriotas emigrados de Chile, entre ellos a Camilo Henríquez, Benavente, Gandarillas, Pineda, Freire, etc. Después de Chacabuco regresó a Chile. Fué Juez de Comercio, Comandante de Milicias, miembro de numerosos Congresos, Senador, Consejero de Estado, jefe del Crédito Público, Administrador del Hospital de San Juan de Dios, regidor muni! cipal, elector de Presidente de la República, etc. Falleció el 12 de Julio de 1853. Don Diego Antonio Barros y su primera mujer doña Martina Arana y Andonaegui son los padres del eminente historiador don' Diego Barros Arana.

lo considero bien escaso. Y para esta friolera me ha costado infinito el conseguir quien me haga estas diligencias, porque soy muy sola, en esta no hay un solo paisano y con los del país no tengo ni quiero tener amistades porque son todos unos brutos. Luis es en el día más feliz porque puede tomar la dirección que él quiera y al fin es soltero.

Ya han llegado todos los presos de la isla y entre ellos nuestro amado taitita (47). Debe ser este mucho consuelo para todos ustedes, pues para mí es muy grande porque me figuraba que los habrían llevado a Lima.

En el correo del 23 de Marzo y de 1.º de este haz buscar mis cartas escritas a Juan José con los sobres siguiente: la del 23 Domitila Portales, la del 1.º Silvania Cotera, y te estimaré se las mandes a Juan José y si no está, incluyémelas a esta.

Esta mañana mandé tu carta bajo de mi cubierta y les escribo a mis padres sobre lo que me dices de los sueldos, aunque me parece muy difícil el conseguirlos por la gran rivalidad que hay contra ellos. Te incluyo esa cartita para mi Juan José; a ver si puedes ponerla en sus manos. No dejes de dar todos los avisos que puedas a tu fina y constante, pero la más angustiada y desconsolada del mundo.

Ana (48).

⁽⁴⁷⁾ Don Ignacio de la Carrera.

⁽⁴⁸⁾ Doña Ana María Cotapos. Hija de don José Miguel Pérez de Cotapos y de doña María del Carmen de la Lastra y Sota. Nació en Santiago en 1797 y el 6 de Junio de 1812. casó con don Juan José Carrera. Viuda de este contrajo segundas nupcias con don Justo Salinas. Falleció en 1833. Era doña Ana María una hermosísima mujer. La viajera inglesa María Graham que la conoció en 1812 dice de ella: «Es uno de los rostros más hermosos que haya visto jamás. Sus ojos cautivan y seducen a la vez, y po-